
当个体户腰板越挺越直

个体户
1984年

宇 翔：王老师，您一开始是怎么走上创业
路的？是自己想下海，还是被逼无奈的选择？

王秀华：你们肯定听过下岗吧！我是 1983
年从沈阳第三电焊厂下岗的，当时根本没有心理
准备，听说全体职工下岗待业，犹如晴天霹雳。

冠 杰：我听我妈说，以前谁在外边练摊，
左邻右舍都睢不起。您是怎么调整心态的？

王秀华：我在工厂是一名政工干部，以为能
干到退休，压根儿没想到会下岗。回家怎么
办？孩子还小，单靠他爸的工资，怎么养活全家
呀？我心一横，到路边支摊子卖袜子。你们可
能不知道，那时有个说法，叫“不三不四干个
体”，个体户干得再好也被人看不起。

宇 翔：用现在话说，袜子是刚需商品，王老
师这个项目选得好。

王秀华：家里就几百块钱，也就能进点儿袜子。
冠 杰：袜子属于小件商品，比较好卖吧？

王秀华：好卖是不假，但卖货时就怕遇见熟
人。我想了个办法，见到有熟人路过就立刻丢下
摊子躲到旁边商店里，但还得偷瞄着摊子上的
货，怕被人偷走。

宇 翔：太不容易了，我以前也听家里人说
过，刚开始卖货，张嘴吆喝这关都不好过，经常憋
老半天，才敢喊出声。

王秀华：确实是。为了少碰见熟人，我跑到
建筑工地卖袜子。另外，工人干活，袜子肯定总
坏，总得买新袜子。果不其然，我记得在工地卖
一天，差不多能净赚十块钱。上班一个月工资不
过三四十块钱，从那开始我就想明白了，当个体
户能赚钱，有啥不敢见人的。

冠 杰：听说您后来还帮助很多下岗工人放
下思想包袱，带动他们创业。

王秀华：我在1985年被选为沈阳市和平区个
体劳动者协会副会长，组织上安排我给全省下岗

工人做报告，让大家不要灰心，大胆创业。我作
为个体户的领头人，当然要为大家奔走。现在
回头一想，改革开放初期，全是商机，只要吃苦
耐劳，没有赚不到钱的。

上世纪80年代初，练摊卖菜、倒腾服装被视为“不正经”的工作，从事这类工作的人就是中国第一代个体户。在物资短缺的那个
年代，个体户很快成了万元户。嘲笑和羡慕，来自外界的两种截然不同的态度同时聚焦在他们身上。

ZHEYINIAN
这一年

3月10日，原省计委批准《新建省电视发
射塔计划任务书》。电视塔于 1984 年 8 月 8
日动工，塔呈圆柱形，塔高305.5米，总建筑面
积7893平方米，造价5331万元。1989年建成
投入使用。

7月14日，中国第一家合作银行——沈阳
合作银行成立并开始营业。

7 月，沈阳风动工具厂使用瑞典政府贷
款 331 万美元，从瑞典阿特拉斯科普柯公司
引进液压凿岩机全套产品技术及关键设备
的合同签订。这是对外开放后，辽宁省内企
业签订的第一个使用外国政府贷款引进技
术设备的合同。

8月5日，全国第四届黑白电视机质量评
比结果在沈阳揭晓。辽宁省获一等奖的产品
有：沈阳无线电十二厂生产的百花牌14英寸两
个型号的电视机；大连电视机厂生产的星海牌
14英寸电视机、星海牌17英寸电视机；丹东电
视机厂生产的菊花牌14英寸两个型号的电视
机。

9月25日，国务院批准设立大连经济技术
开发区，规划面积20平方公里。10月15日，
大连经济技术开发区破土动工。

11月23日，全国铁路最大、设备最先进的
铁路编组场——沈阳西站双向二级四场半自
动化驼峰编组场开通使用。
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宇 翔 冠 杰
同为1984年出生，两人自主创业，成立了沈阳斯迈尔婚礼主

持团队。

王秀华
全国个体劳动者协会副会长，改革开放初期下海，是

大家眼中的成功者。

王秀华：听说你俩是婚庆主持人中比较有名气
的，以前肯定吃过不少苦。

宇 翔：是啊，干婚庆这行，每个人都是从“菜
鸟”干起，一点点熬出来的，但听您刚才的介绍，我
觉得我们还是非常幸运，起码没遭过那么多罪。

王秀华：我那时候就别提了，除了被人看不起之
外，一天风吹日晒，30多岁就造得跟60多岁一样。

有一次，我给儿子买衣服，营业员看我像老太
太似的，不卖给我，把我气坏了。看你俩，这么阳
光、帅气，当主持人风吹不着、雨淋不到，而且到哪
儿都受人尊重。

冠 杰：跟王老师一比，我俩现在的创业环境

确实太好了，但干这行也挺不容易的。婚庆市场
毕竟是一个小行业，而且竞争激烈。

王秀华：马云不是说过，这是创业最好的时
代，也是创业最坏的时代。关于最好，我就不解释
了，通过我那时的经历你们也明白了。

至于为什么是最坏的时代，我的理解是，主要
还是竞争太激烈。改革开放初期，只要胆子大、敢
干，没有赚不到钱的，现在创业难度比以前大多了。

宇 翔：可不是嘛！大家都以为婚庆市场赚钱
容易，其实不是。看起来这是一个挺大的刚需市
场，但这个市场进入门槛比较低，从业者鱼龙混杂。

王秀华：你们得换个角度看，我对婚庆行业不

是很了解，但我知道，这个行业大约是1990年以后
才慢慢兴起的，属于比较年轻的行业，竞争激烈也
是必然。想在这个行业立足，一是要形成自己的品
牌，二是不断地寻找新的发展空间。

冠 杰：您给我们具体支支招。
王秀华：首先，当主持人要讲诚信。再有，除

了婚礼外，像同学聚会、同事聚会、孩子百天、老人
过寿等活动，也可以做一条龙服务。我的经验是，
跟主业有关的边缘市场，一定不能放弃，说不定哪
天无心插柳柳成荫了。

冠 杰：这方面我以前有过想法，真不妨尝试
一下。

这两年，“大众创业、万众创新”热潮持续升温。创业者已不再受人歧视，反而越来越得到尊重。马云说，这是创业最好的时
代。在老一代创业者看来，什么风口论、平台思维等都是不靠谱的，创业成败与否，关键因素是坚持和创新。

宇 翔：婚庆主持人是青春饭，岁数再大
点儿，很多新人就不愿意用了。

王秀华：我觉得主持人应该是越老越吃香
啊。

冠 杰：王老师，电视台的知名主持人是越
老越吃香，我们这种专职婚庆主持的，只能吃青
春饭，平时我们特别注重保养，不能让新人一
看，长得太“着急”了。哈哈！

王秀华：啊，是这么回事。
宇 翔：所以，有时候我们也在想，是不是

应该改行。
王秀华：我认为，一个人在40岁以后千万不

能改行。
冠 杰：为什么不能改行？像华为的任正

非，40岁以后才创业的。
王秀华：那不是普遍现象。人到四十，不是

从头再来，而应该凭借以前积累的知识、阅历、
人脉去实现更大的人生理想，千万不能义气用
事。

宇 翔：您建议我俩继续深耕婚庆主持行
业？

王秀华：我认为，婚庆行业市场空间会越来
越大，你们应当专注做下去。在坚持的同时，也
要不断创新，紧跟行业前沿，多看南方城市的婚
庆是怎么搞的，取长补短。我还有一个建议，你
们可以考虑加入个体劳动者协会。

冠 杰：加入个体劳动者协会，是不是就有
组织了，有什么困难可以向组织反映或寻求帮
助？

王秀华：是的，你们还应该积极要求进步，
有条件的话，争取入党。

宇 翔：您当个体劳动者协会的副会长，肯

定耽误不少做生意的时间。
王秀华：有人说我是傻会长、傻代表，但在

我看来，人生的价值不应该只是赚钱，而是得到
社会的承认。我担任全国、省、市、区、北市分会
五级个体劳动者协会副会长几十年了，还当过
沈阳市和平区人大代表、沈阳市人大代表，累计
提交议案 400 多件，被采纳、解决的有 100 多
件。我三次走进人民大会堂，还在 2008年当选
奥运火炬手。我觉得，我实现了以前不敢想象
的人生价值，得到了金钱无法给予的满足。

冠 杰：王老师，我和宇翔作为晚辈，为您
的这股子精神点赞，您是我们的榜样。

王秀华：通过今天的交流，我也有很多新的
收获，未来的世界是你们的，你们一定要继续努
力，把自己的事业做大、做强，有机会再多投身
于社会公益事业中。

改革开放40年来，中国最大的变化之一便是从个体户被人歧视，到如今的全民创业热。不管你在国企工作，还是在政府机关当
公务员，越来越多的人萌生下海创业的想法。有道是，创业容易，成功难。

“个转企”是“个体工商户转变为企业组
织 形 式 ”的 简 称 。 依 据《个 体 工 商 户 条 例》

（以下简称《条例》），有经营能力的公民，依
照本条例规定经工商行政管理部门登记，从
事工商业经营的，为个体工商户。该《条例》
同时规定：个体工商户申请转变为企业组织
形 式 ，符 合 法 定 条 件 的 ，登 记 机 关 和 有 关 行
政机关应当为其提供便利。

从 2014 年 开 始 ，我 省 出 台 相 关 政 策 ，鼓
励个体户升级为企业。2014 年至 2017 年，全
省累计促进“个转企”54125 户。今年 4 月，为
加速“个转企”，让个体户在转为企业过程中
受益，我省又出台了《关于加快推进个体工商
户 转 型 升 级 为 企 业 工 作 的 意 见》（以 下 简 称

《意见》）。
《意见》提出，2020 年底前，按照每年全省

推动“个转企”不低于 1 万户的目标，推动实
现符合实施转企标准的个体工商户转型升级
为企业。

《意见》指出，转型前的个体工商户与转
型后的企业之间划转土地和房屋权属，投资
主体、经营场所、经营范围不变的，按照国家
有关规定对符合享受契税优惠税收政策的免
征契税和免收手续费等。同时鼓励各地结合
本地区实际，制定覆盖面更广、引导作用更强
的扶持和激励政策，健全完善“个转企”激励
机制。

《意 见》要 求 ，结 合 全 省 工 商 邮 储“ 百
亿 送 贷 行 动 ”，推 动 解 决 转 型 升 级 企 业 融
资 难 问 题 ，支 持 转 型 升 级 企 业 做 大 做 强 。
借 力 省 级 特 色 乡 镇 建 设 推 动 相 关 产 业 个
体 工 商 户 转 型 升 级 ，创 新 拓 展 工 作 载 体 。
借 力 商 事 制 度 改 革 ，以 推 行 小 微 企 业 集 群
注 册 住 所 托 管 等 为 契 机 ，引 导 相 关 产 业 个
体 工 商 户 入 驻 创 业 基 地 、产 业 园 区 ，推 动
其 转 型 升 级 。

《意 见》强 调 ，推 动 各 地 建 立 政 府 领 导 、
部 门 协 同 的 工 作 机 制 ，坚 持 分 类 实 施 、科 学
推 进 的 原 则 ，制 定 出 台 本 地 实 施 意 见 ，具 体
化扶持政策措施，从税费减免、社保优待、优
化 服 务 、资 金 支 持 等 方 面 加 大 扶 持 力 度 ，构
建 工 商 、税 务 和 农 业 、林 业 、海 洋 渔 业 、住 房
城 乡 建 设 、商 务 、交 通 运 输 等 有 关 行 业 管 理
部 门 各 司 其 职 、分 工 协 作 、共 同 承 担 转 型 目
标任务的工作机制。

今年前 10 个月，全省新增 10028 户“个转
企”企业，注册资本(金)达到 69.34 亿元，为转
型 前 的 4.98 倍 ，转 型 为 公 司 制 企 业 的 有 2220
户，占比为 22.14%。

个转企

1984年4月24日至26日，辽宁省第一届个体劳动
者代表大会在沈阳召开，成立了省个体劳动者协会。

沈阳时尚地下商业街内，林林总总的个体商铺。

对话时间 2018年11月22日 对话地点 王秀华办公室

王秀华（中）向宇翔、冠杰传授创业经验。


